



**ANA PATY PERALTA**

# ESTRECHA RELACIONES CON PORTUGAL

**ASEVERÓ QUE CANCÚN Y PORTUGAL ESTÁN CONECTADOS A TRAVÉS DE UN VUELO DIRECTO PORTUGAL - CANCÚN QUE ATERRIZA CINCO VECES A LA SEMANA CON MÁS DE 300 PASAJEROS Y, EN TOTAL, SON SEIS MIL PORTUGUESES AL MES QUIENES LLEGAN A CANCÚN DURANTE TODO EL AÑO.**

**PÁGINAS 4-5**



**AUMENTA HASTA EN UN 13.7% LA AFLUENCIA DE TURISTAS EN Q. ROO**

**P-2**



**SEMARNAT VA POR 3 NUEVAS ÁREAS NATURALES**

**P-3**

**EN LOS DESTINOS DE QUINTANA ROO**

# Aumenta hasta en un 13.7% la afluencia de turistas

En el primer semestre se registró 10 millones 514 mil 428 turistas cifra histórica para la entidad

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Cancún, Quintana Roo.-

Por sus bellezas naturales, servicios, gastronomía y hotelería, destinos de Quintana Roo mantienen su crecimiento de afluencia de turismo, al registrar en este primer semestre del 2023, un aumento del 13.7 por ciento de turistas, comparado al mismo periodo del año pasado, al contar con 10 millones 514 mil 428 visitantes, informó el titular de la Secretaría Estatal de Turismo (SEDETUR) Bernardo Cueto Riestra.

Explicó que como resultado del nuevo modelo turístico que permite fortalecer esta actividad motora de Quintana Roo, así como la promoción que encabeza la gobernadora Mara Lezama Espinosa, los diversos destinos del estado se mantienen entre las preferencias de los miles de visitantes nacionales y extranjeros, lo que permite que la prosperidad sea compartida y llegue a todos los hogares.

Cueto Riestra explicó que el 13.2 por ciento de estos turistas, fueron a través de los aeropuertos de Cancún, Cozumel y Chetumal, pero ese porcentaje llega a ser más del triple por el arribo de cruceros, al alcanzarse el 47.3 por ciento, esto es de enero a junio del presente año tan solo en Cozumel han llegado más de 2 millones 300 mil cruceristas y



tripulación y en Mahahual más de 1 millón.

Otro segmento que tuvo un crecimiento destacado por encima del 2022 es la afluencia en zonas arqueológicas del estado, colocándose en un 11.5 por encima del periodo enero a junio del 2022, es decir, este primer semestre del 2023 recibieron 995 mil 216 visitantes.

Estas estadísticas subrayan la dedicación y el esfuerzo constante de todos los actores en el sector turístico y reafirman el compromiso de esta Secretaría para promover un turismo de calidad y sostenible.

**AKUMAL 'DESTRONA' A CANCÚN**

La Secretaría de Turismo Federal dio a conocer que en México la ocupación hotelera alcanzó

el 60%; sin embargo, Akumal, Quintana Roo, superó la media nacional

Las vacaciones de Verano ha dejado una buena ocupación hotelera promedio del 60%; sin embargo, en Quintana Roo un destino ha superado a Cancún. Se trata de Akumal, el cual alcanzó un 85.3% entre enero y junio del 2023.

El dato fue dado a conocer por el propio Secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, esto luego de hacer un monitoreo en 70 centros por parte de DataTur, esto es 5.3 puntos porcentuales más respecto al mismo periodo de 2022.

Detalló que la llegada de turistas a cuartos de hotel, de enero a junio de 2023, fue de 42 millones de turistas; de los cuales

30.2 millones fueron turistas nacionales, esto es 72% del total; mientras que 11.8 millones fueron turistas extranjeros, lo que representa 28%.

**LISTAS DE DESTINOS CON MAYOR OCUPACIÓN**

De enero a junio de 2023, en ocupación hotelera por centros turísticos destacan con los mayores niveles de ocupación:

- Akumal, con el 85.3%
- Playacar, con el 83.5%
- Cabo San Lucas, con 81%
- Nuevo Nayarit, con 78.8%
- Puerto Vallarta, 77.3%
- Cancún, 76.6%

Miguel Torruco destacó que la hotelería es la columna vertebral de la actividad turística, el cual brinda confianza para los inversionistas nacionales y extranjeros.



Se va el sargazo de Playa del Carmen y regresan los bañistas

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Playa del C, Q. Roo.-

El reciente paso de la Onda Tropical número 22 ha logrado limpiar las aguas del mar Caribe de sargazo, el cual había llegado a las costas del municipio de Solidaridad hace tres días.

Según un comunicado emitido por el Centro de Monitoreo y Alertamiento Temprano de la Secretaría de Protección Civil, Prevención de Riesgos y Bomberos de Solidaridad, se esperaba que este domingo el clima estuviera mayormente nublado, con lluvias y chubascos aislados dispersos en la ciudad y el municipio. Las temperaturas máximas oscilarían entre 32 y 34 grados Celsius.

A pesar del cielo nublado, los balnearios del centro de la ciudad recibieron a numerosos turistas desde tempranas horas de la mañana. Sorprendentemente, las aguas del mar Caribe estuvieron más cálidas de lo habitual debido a los vientos presentes en este viernes 13 de agosto de 2023.

Aunque el clima no impidió que los jóvenes disfrutaran del mar, las familias que llegaron con niños pequeños pudieron sentirse tranquilas, ya que las aguas estuvieron relativamente tranquilas durante la mañana.

Cabe destacar que los trabajadores de la dirección de la Zona Federal Marítima Terrestre (Zofemat) estuvieron ocupados limpiando el sargazo que quedó en las áreas más altas de las playas. "Con el clima lluvioso, las corrientes naturales están removiendo el sargazo de las playas. No hay mejor limpieza que la que realiza la naturaleza, ya que ningún pedazo de sargazo queda flotando", mencionaron los empleados.



**PROTEGIDAS PARA QUINTANA ROO**

# Semarnat va por 3 nuevas áreas naturales

La primera de ellas es Playa Delfines, la cual será un área de protección de flora y fauna de cinco hectáreas donde habitan 11 especies endémicas, y es paso del oso hormiguero.

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Cancún, Quintana Roo.-

La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, confirmó que ya se encuentran en la elaboración de los estudios previos justificativos para la declaratoria de tres nuevas áreas naturales protegidas (ANP) en Quintana Roo que suman un total de 59 hectáreas en Cancún, los cuales anteriormente eran reserva del Fondo Nacional de Fomento al Turismo.

La primera de ellas es Playa Delfines, la cual será un área de protección de flora y fauna de cinco hectáreas donde habitan 11 especies endémicas, y es paso del oso hormiguero y maullador negro.

La segunda ANP es la llamada Jacinto Pat, también con estatus de área de protección de flora y fauna, la cual abarca 17 hectáreas, de las cuales 47.4% son hábitat de aves migratorias.

La tercera área natural protegida es San Buenaventura, también con denominación de área de protección de flora y fauna en una extensión de 37 hectáreas, la cual permitirá la movilidad de especies que habitan en el sistema lagunar Nichupté.

La intención de convertir es-



tas tres zonas en reservas naturales ya fue publicada en el Diario Oficial de la Federación el pasado 5 de julio, con una cuarta zona conocida como Cenote Aerolito, en Cozumel, ubicada al oeste del municipio insular, la cual desde 2013 había sido identificado por la Universidad Nacional Autónoma de México como un espacio de alto valor biológico a lo largo

de 10.1 hectáreas.

Según la UNAM, este cenote alberga 23 especies de equinodermos, así como nuevas familias de esponjas, y cuenta con presencia de casi todos los grupos de invertebrados marinos.

Hace una década, científicos de la UNAM hicieron un llamado para que fuese declarado zona protegida, al ser un labora-

torio natural "réplica" del mar a 3,000 metros de profundidad, en completa oscuridad.

Los estudios para la declaratoria de estas nuevas áreas naturales protegidas se encuentran a disposición del público en las oficinas de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas en Cancún, kilómetro 4 de la zona hotelera.



Cozumel recibirá 20 cruceros del 14 al 20 de agosto

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Cozumel, Q. Roo.-

Veinte cruceros visitarán Cozumel durante la semana que comprende del 14 al 20 de agosto. Cinco cruceros más que la semana anterior donde se registró la llegada de sólo 15 hoteles flotantes. Será el día martes 15 de agosto cuando se registre el mayor número de arribos durante la semana, con cinco trasatlánticos programados.

De acuerdo a la programación que la Administración Portuaria Integral de Quintana Roo (Apiqroo) dio a conocer, para este lunes 14 de agosto se espera la visita de dos cruceros. El primero de ellos, el Grandeur of the Seas, arribará en el muelle SSA México y el segundo, casi de manera simultánea, el Disney Fantasy, atracará en la terminal internacional Punta Langosta. Para el martes 15 de agosto se espera una intensa actividad turística con la llegada de cinco barcos internacionales.

Para el miércoles 16 de este mismo mes, el arribo de hoteles flotantes disminuye a dos. Uno en Puerta Maya con el Carnival Conquest y el segundo en el SSA México con el Celebrity Equinox. Vuelve a ascender la actividad de cruceros un día después, el jueves 17, con la llegada de cuatro cruceros. Tres de ellos arribarán en el muelle internacional denominado Puerta Maya. El Carnival Vista, el Carnival Breeze y el Carnival Horizon. Y el quinto trasatlántico que llegará a la isla como cada semana, será el Disney Magic en el muelle Punta Langosta.



**INCENTIVA EL TURISMO**

# Estrecha Ana Paty Peralta relaciones con Portugal

Les explicó que Cancún continúa siendo líder como destino turístico en Latinoamérica, por lo que se trabaja para expandir los tipos de turismo como el deportivo, de romance y médico



**Redacción**  
Poder & Crítica  
Cancún, Quintana Roo.-

Con la finalidad de continuar el fortalecimiento de las relaciones internacionales de la ciudad, la Presidenta Municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta, sostuvo una reunión con el Embajador de Portugal en México, Manuel Carvalho y el Cónsul Honorario de Portugal en Cancún, Roberto Barnette Barthing, en el Palacio Municipal.

Durante el diálogo bilateral, la Primera Edil les dio la bienvenida, al resaltar que “me da mucho gusto recibirlos en Cancún, la ciudad más hermosa del Caribe Mexicano”; por su parte, diplomático Manuel Carvalho, se presentó oficialmente y con cordialidad ante los funcionarios municipales, a quienes invitó a continuar con los buenos canales de comunicación entre la nación europea y Cancún.

Ana Paty Peralta enfatizó la importancia de todos los turistas en la ciudad, asegurando que la garantía de su bienestar es prioridad para todas las áreas del Ayuntamiento. Aseveró que Cancún y Portugal están conectados a través de un vuelo directo Portugal - Cancún que aterriza cinco veces a la semana con más de 300 pasajeros y, en total, son seis mil portugueses al mes quienes llegan a Cancún durante todo el año.

Asimismo, les explicó que Cancún continúa siendo líder como destino turístico en Latinoamérica, por lo que se trabaja para expandir los tipos de turismo como el deportivo, de romance y médico, agregando que Cancún vive tiempos de transformación con diversas obras para volver la ciudad más



cómoda y con infraestructura de primer nivel.

Además, las autoridades se involucraron en una grata conversación acerca de diversos temas de gran relevancia para ambos destinos, como el “Cancún World Fest”, la incidencia delictiva y acciones para su prevención, desarrollo turístico, protección de turistas portugueses, y mantener diversos canales de comunicación constante.

Como muestra de un cálido y ameno recibimiento a los repre-

sentantes portugueses, la Presidenta Municipal le obsequió al Cónsul Honorario de Portugal en Cancún, un paquete de tres salsas para alimentos elaborado por productores locales, y al Embajador de Portugal en México, una tradicional guayabera blanca.

En la reunión, estuvieron presentes, el Secretario General del Ayuntamiento de Benito Juárez, Pablo Gutiérrez Fernández; el Secretario Municipal de Turismo, Juan Pablo de Zulueta

Razo; el Secretario de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, José Pablo Mathey Cruz; el regidor presidente de la Comisión de Turismo, Ecología y Ambiente, Eduardo Kuyoc Rodríguez; la secretaria particular, Berenice Polanco Córdova; la directora de Relaciones Públicas, Aurora Aguilar Rivero; el director de la Policía Turística, Alan Galván Ponce, y la coordinadora de Relaciones Públicas y Asuntos Internacionales, Andrea Oyarvide Remes.





## Alcaldesa de Cancún gestiona mejores tarifas de la CFE

### Redacción

*Poder & Crítica*

**Cancún, Quintana Roo.-**

**La Presidenta Municipal se reunió con el superintendente de la zona Cancún-Isla Mujeres, Eric Martínez Güemes**

Como muestra del acercamiento permanente entre el Ayuntamiento de Benito Juárez y diferentes instituciones, la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, sostuvo una reunión de trabajo con el superintendente de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) de la zona Cancún-Isla Mujeres, Eric Martínez Güemes, para establecer acciones conjuntas que permitan mejorar el servicio para las familias cancenenses.

En entrevista posterior, la Primera Autoridad Municipal informó que dialogaron sobre la comunicación permanente que mantienen a través de los comités de electrificación para avanzar en la colocación de medidores en algunas colonias irregulares en la periferia de la ciudad, los cuales se conforman a través de la Secretaría Municipal de Desarrollo Social y Económico.

Sobre este tema, indicó que actualmente se tienen 58 comités de este tipo que se encargan de dar el seguimiento a las reuniones entre vecinos y personal de la empresa paraestatal, con el fin de regularizar su situación que les permita tener el abasto

de ese importante servicio básico para sus actividades diarias.

Posteriormente, dijo, abordaron la importancia del proyecto gestionado por la gobernadora Mara Lezama para el cableado subterráneo del boulevard Colosio, actualmente en su última fase de rehabilitación, derivado de una reunión de trabajo con el titular general de CFE, para invertir más de 300 millones de pesos.

Al respecto mencionó que el principal beneficio no solamente será complementar una de las emblemáticas obras que desarrolla el Gobierno de México en Cancún, sino que este tipo de instalación subterránea, evita riesgos y la caída de postes y cableado ante la presencia de fuertes ráfagas de viento producto de fenómenos hidrometeorológicos que se pueden formar cada año durante la temporada de huracanes que es de julio a noviembre.



### HECHOS:

- ▶ Portugal es el 56º socio comercial de México a nivel mundial y el 16º entre los países de la Unión Europea.
- ▶ México es 21º socio comercial de Portugal.
- ▶ México es el segundo socio comercial de Portugal en América Latina, después de Brasil.
- ▶ Los principales productos mexicanos que se exportaron a Portugal fueron: naves aéreas, arneses para uso automotriz y

- policloruro de vinilo.
- ▶ Los principales productos que se importaron de Portugal son: butadieno e isopreno, mercancías para el programa de promoción sectorial de la industria automotriz y moldes para caucho o plástico.
- ▶ Portugal es la 14ª fuente de Inversión Extranjera Directa (IED) para México entre los países de la Unión Europea y la 39ª a nivel mundial.



**MARA LEZAMA OTORGA EL TÍTULO**

# Cozumel se convierte en Pueblo Mágico

La gobernadora Mara Lezama Espinosa, otorgó a la hermosa Isla de Cozumel el codiciado título de Pueblo Mágico, el cual se ha sumado a la lista de 117 destinos en todo México que comparten esta distinción por sus atributos únicos

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Cozumel, Q. Roo.-

La gobernadora Mara Lezama Espinosa, otorgó a la hermosa Isla de Cozumel el codiciado título de Pueblo Mágico, el cual se ha sumado a la lista de 117 destinos en todo México que comparten esta distinción por sus atributos únicos, simbólicos, historia y cultura.

Durante la ceremonia junto a la presidenta municipal de Cozumel, Juanita Alonso Marrufo, la gobernadora de Quintana Roo dijo que su incorporación al programa nacional Pueblos Mágicos le da la oportunidad a Cozumel de aprovechar el enorme potencial que tiene para generar mayor crecimiento y afrontar el reto de hacer que el éxito turístico se refleje en la economía de las y los quintanarroenses.

Al entregar el nombramiento, la gobernadora Mara Lezama exhortó a todas y todos a hacer de esta designación una verdadera herramienta de desarrollo comunitario, de diversificación económica y de prosperidad compar-



**Convoco a todas y todos a trabajar por Cozumel, para reafirmar su condición de primer puerto de cruceros del continente, y referente de un nuevo modelo turístico que contempla la sustentabilidad y el desarrollo humano y comunitario"**

**MARA LEZAMA**  
GOBERNADORA DE QUINTANA ROO

ta, tal como se establece en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo para la transformación profunda de las y los quintanarroenses.

"Convoco a todas y todos a trabajar por Cozumel, para reafirmar su condición de primer puerto de cruceros del conti-

nente, y referente de un nuevo modelo turístico que contempla la sustentabilidad y el desarrollo humano y comunitario", expresó la titular del Ejecutivo.

Al respecto, el secretario estatal de Turismo, Bernardo Cueto Riestra, destacó la importancia de Cozumel, hoy Pueblo

Mágico, el cual refleja en resultados del año pasado, que se logró un millón de turistas, 3 millones de cruceristas; mejoría en la conectividad con 7 nuevas rutas anunciadas, 2 nacionales y 5 internacionales.

Asimismo, al primer semestre del 2023 ha logrado 2.3 mi-

llones de cruceristas, 55% más que en 2022.

**QUINTANA ROO Y SUS 4 PUEBLOS MÁGICOS Y UN BARRIO MÁGICO**

Con Cozumel, Quintana Roo tiene cuatro Pueblos Mágicos y un Barrio Mágico, el Centro



## Mara Lezama llama a las m... empoderarse en Puerto M...

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Pto. Morelos, Q. Roo.-

Durante la entrega de 820 tarjetas del programa Mujer es Poder a igual número de beneficiarias de Puerto Morelos, la gobernadora Mara Lezama Espinosa convocó a todas las mujeres quintanarroenses a empoderarse, a ser libres, a aca-

bar de una vez por todas con la violencia de género.

En el domo deportivo de la colonia Zetina Gasca, en donde fue entregando las tarjetas una a una, la gobernadora de Quintana Roo afirmó que con este apoyo se busca empoderarlas, para que alcen la voz, porque en este gobierno si se les escucha y se les cree, porque son parte central del Nue-

vo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo.

"Cuando decidimos hacer Mujer es Poder lo hacemos con presidentas municipales, de la mano del DIF y lo hacemos con dinero del pueblo y para el pueblo", afirmó.

Al iniciar la entrega, la presidenta municipal Blanca Merari Tziu Muñoz, destacó que estas tarjetas entregadas hoy se con-



## Rehabilitarán fachadas y bardas en escuelas de Cozumel

**Redacción**  
Poder & Crítica  
Cozumel, Q. Roo.-

Para que la niñez y la juventud tengan instalaciones dignas y escuelas bonitas, la gobernadora Mara Lezama, en coordinación con la Fundación de Parques y Museos de Cozumel (FPMC), inició un programa de rehabilitación de fachadas y bardas perimetrales de las escuelas públicas de la llamada Isla de las Golondrinas.

La mandataria estatal dio el primer brochazo de pintura en la escuela primaria Leona Vicario de la colonia Emiliano Zapata, una de las más de 30 instituciones educativas de preescolar, primaria y secundaria de Cozumel que serán atendidas con este programa de rehabilitación.

Ante padres de familia, docentes, autoridades educativas, presidentes municipales, Mara Lezama expresó que unidos todos, convencidos por la transformación profunda, en un Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, se puede salir adelante y lograr que la prosperidad compartida llegue a todos los rincones de la entidad.

La gobernadora indicó que todo esto requiere dinero, dinero del pueblo, y es posible porque en este gobierno del cambio verdadero se dejó atrás un modelo económico que solo benefició a unos cuantos, cerró las brechas por donde se fugaban los recursos y hoy el dinero alcanza para más.

Por su parte, el director de la Fundación de Parques y Museos de Cozumel, José Luis Chacón, informó que para que la niñez y la juventud no tenga que dejar sus estudios por razones económicas, entregará mil 410 becas escolares, más del doble que en cualquier otra administración, con inversión de más de 8 millones de pesos.

Histórico de Chetumal, que reúnen atractivos naturales, culturales, históricos, gastronómicos y recreativos.

De acuerdo con SEDETUR, el estado de Quintana Roo cerró el año 2022 con una derrama económica de 19.4 mil millones de dólares, 19.6 millones de turis-

tas, 4.9 millones de cruceristas y 31.3 millones de pasajeros en aeropuertos. Se tuvo una ocupación hotelera del 74.1% encabezado por el turista extranjero con el 64.03% y el turista nacional con el 35.97%.

Juanita Alonso Marrufo, presidenta municipal, afirmó que

este es un día histórico para Cozumel, que llena de emoción y que representa un reconocimiento a la historia de la isla.

Presenciaron esta entrega, entre otras personas, el cronista de la ciudad Velio Vivas Vivas; el presidente de la Fundación de Parques y Museos

de Cozumel, José Luis Chacón Méndez; la presidenta honoraria del Sistema DIF, Verónica Lezama Espinosa; la diputada federal Anahí González Hernández; empresarios, hoteleros, presidentes municipales, dirigentes de cámaras y organizaciones empresariales.

## Mujeres a la brecha

vertirán en una herramienta con el que las mujeres pueden mejorar su calidad de vida y la de sus familias. Agradeció a la gobernadora Mara Lezama por tener estas ideas a favor de las mujeres, porque el empoderamiento empieza desde la toma de una decisión libre.

Por su parte, la presidenta honoraria del Sistema DIF, Verónica Lezama Espinosa dijo



que con estos apoyos que empoderan a más mujeres, cada vez se ven más rostros de luchadoras, guerreras, participando desde diferentes trincheras, para que el empoderamiento permee en cada

casa de Quintana Roo.

Entre otras personas, acompañaron a la gobernadora Mara Lezama dos beneficiarias, Petrona Aguilar y Lidia Cruz Martínez; la directora del DIF Quintana



Roo, Abril Sabido Alcérrecas; el presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso del Estado, Renán Sánchez Tajonar, y la presidenta del DIF Municipal, Maura Cordero Silva.

# COZUMEL SE CONVIERTE EN PUEBLO MÁGICO

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA ESPINOSA, OTORGÓ A LA HERMOSA ISLA DE COZUMEL EL CODICIADO TÍTULO DE PUEBLO MÁGICO

PÁGINAS 6-7

